

Frauenbewegung

Autor(en): **Reicke, Ilse**

Objektyp: **Article**

Zeitschrift: **Die Frau in der Schweiz: illustriertes Jahrbuch für Frauen-Bestrebungen**

Band (Jahr): - **(1934)**

Heft 6

PDF erstellt am: **01.06.2024**

Persistenter Link: <https://doi.org/10.5169/seals-327457>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

heitlichen Traditionen und Volksrechten für uns bringt. Die Annäherung an eine Diktatur, von welcher Seite sie auch komme, bedeutet die Anwendung von Gewalt Andersdenkenden gegenüber, an Stelle des Rechts auf eine eigene Meinung. Sie bedeutet für uns Frauen die rücksichtslose Einordnung in ein männliches System, an Stelle der freien Entfaltungsmöglichkeiten unserer Eigenart, die sich zum Wohle der Allgemeinheit auswirken soll. Sie bedeutet eine Rückkehr zum Faustrecht des Mittelalters anderen Rassen und Völkern gegenüber, an Stelle von Toleranz und rechtlicher Verständigung, diesen noch so zarten Pflanzen zwischenstaatlicher Beziehungen, die wir Frauen mit all unserem Hoffen und Wünschen umgeben! So darf wohl kein Zweifel bestehen, dass wir in der Erhaltung unserer demokratischen Volksrechte die Vorbedingung für die Entwicklung der Frauenkräfte und die Erfüllung der Frauenziele sehen müssen.

Aber noch eine andere Betrachtungsweise drängt sich uns heute auf: Die Schweiz ist ein Beispiel dafür, dass kleine Staaten, die sich weder durch militärische Uebermacht, noch durch unentbehrliche wirtschaftliche Produktion behaupten können, durch eine hohe kulturelle und politische Entwicklung einen Rang unter den anderen Staaten erringen, der ihre

sonstige Bedeutung weit übertrifft. Diese Wertung verdanken wir aber unserer demokratischen Staatsverfassung und ihre Preisgabe wäre gleichbedeutend mit dem Verzicht auf hohe ideelle Volksgüter, die unserem Lande seinen Wert und seinen Ruf geschaffen haben. Es handelt sich deshalb heute vor allem darum, die Demokratie zu festigen, nicht sie zu erschüttern. Um der allorts auftretenden Reaktion wirksam entgegenzutreten, scheint uns daher mehr als je die Stunde gekommen, wo unser Staat zur Erhaltung der alten Traditionen und Grundsätze, die seine Stärke ausmachen, sich politisch neue, unverbrauchte Kräfte zuführen sollte. In der Stunde schwerer wirtschaftlicher Bedrängnis die volle Verantwortung mit den Männern teilen, mit denen wir dasselbe Schicksal durchleben, in der Stunde politischer Entmutigung neues Vertrauen und neuen Impuls in die Kraft der Volksherrschaft bringen, das erscheint uns heute als die staaterhaltende Aufgabe der Frau. Wir möchten wünschen, dass die Frauen aller Volksklassen und aller Rassen, die unser Volk in sich vereint, sich solidarisch zu dieser Einsicht bekennen könnten, und dass auch weitblickende und einsichtige Männer diesen Schritt zur Festigung unserer Demokratie unterstützen.

A. Leuch.

FRAUENBEWEGUNG

im engern Sinn heisst Kampf um die weiblichen Bürgerrechte, im weitern und tiefern Sinn aber, kulturgeschichtlich gesehen, ist Frauenbewegung das Erwachen und Bewusstwerden der Frau zur freien, eigengesetzlichen, schöpferischen Mitarbeit an der Gestaltung der Menschheit überhaupt. Drei grosse Stufen der engern Frauenbewegung sehen wir schon heute sich deutlich abheben: die erste hiess „Sei frei wie ein Mann“, die zweite, erst ermöglicht durch weibliche Wissenschaft, hiess „Erkenne dich selbst“, und die dritte Stufe, auf der wir heute stehen, verlangt „Gib der Welt auch das Gepräge deines weiblichen Menschentums!“

Zwiefach sind die Wurzeln dieser grossen Bewegung, wie bei so vielem bedeutsamem Geschehen: sie ruhen in den materiellen Tatsachen, im Wirtschaftlichen ebenso, wie in der immer neuen, immer andersartigen Humusschicht des Geisteslebens. (Ilse Reicke in „Die Frauenbewegung“, Verlag Reclam, Leipzig)